

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 23 (1878)  
**Heft:** (6): Revue des armes spéciales : supplément mensuel de la Revue Militaire Suisse

**Buchbesprechung:** Bibliographie

**Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

**Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

**Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## BIBLIOGRAPHIE

*Leitfaden zum Unterrichte in der Feldbefestigung*, von Moritz Ritter von Brunner.  
3<sup>e</sup> édition. Vienne 1878. 1 vol. in-8, avec 10 planches.

Cet excellent guide pour l'enseignement de la fortification de campagne, employé dans les écoles militaires autrichiennes, est bien connu des militaires de tous pays. La seconde édition, parue l'an dernier, a eu un succès réel et nous l'avons enregistré avec plaisir. Depuis lors, cette seconde édition a été publiée en français par les soins du capitaine du génie Dumaine, et voici qu'une troisième édition allemande est devenue nécessaire. Celle-ci ne diffère pas fondamentalement de la 2<sup>e</sup>, mais l'auteur s'est efforcé d'accentuer le caractère tactique plutôt que technique de la fortification passagère en rapport constant et direct avec l'emploi des troupes. Sont énumérés, dans une préface, les articles et chapitres traitant la matière à ce point de vue, ainsi que ceux renfermant les données techniques proprement dites, de sorte que l'ouvrage peut servir aussi d'aide-mémoire où l'on trouve aisément, au moment voulu, des renseignements divers et des chiffres indispensables.

Sous ce dernier rapport, les planches, très bien faites et donnant toutes les cotes désirables, sont à elles seules un précieux *vade-mecum* de tout officier en campagne.

---

*La Frontière orientale de l'Italie*, par Riccardo Fabris, un vol. in-8<sup>o</sup> de 85 pages,  
avec une carte de la Vénétie julienne. Rome, Alessandro Manzoni.

Cet ouvrage, au dire des hommes compétents qui l'ont examiné, a été reconnu supérieur à tous ceux qui ont été écrits sur la matière, d'autant plus que la partie géographique, qui n'est pas un des points les moins importants, est traitée avec une connaissance complète du sujet.

Les événements d'Orient, qui pourraient aussi faire sentir leur influence sur les relations entre l'Italie et l'Autriche, montrent que ce livre vient combler une lacune souvent regrettée. Ajoutons que l'auteur a toujours puisé ses renseignements aux sources les plus autorisées et qu'il s'appuie sur des faits incontestables.

Voici le sommaire du volume :

Motif de l'ouvrage. — Les deux extrémités des Alpes. — Aperçu sur la question de Nice. — Le Trentin et la Vénétie trentine. — Frontière du Brenner. — La vallée supérieure du Fella et le territoire du Malborghetto. — La Vénétie julienne. — La vallée de l'Isonzo. — Goritz et son territoire. — La chaîne des Alpes julientes. — Les frontières naturelles de l'Italie. — Le passage de Nauporto. — Trieste ; sa population ; son *italianisme* ; son avenir. — L'Istrie. — Les montagnes. — Le territoire. — La population. — Les îles du Quarnero et leurs habitants. — Opinion de divers écrivains et hommes d'Etats sur les contrées italiennes soumises à l'Autriche. — Fiume. — La Dalmatie. — Le district de Cervignano et les frontières de 1866. — Conclusion.

Nous recommandons la lecture de cet ouvrage, qui peut offrir aux officiers des pages d'un véritable intérêt, et aux hommes d'Etat matière à méditation.

---

*Cours d'art militaire*, par H. Barthélémy, capitaine au 84<sup>e</sup> régiment d'infanterie, professeur à l'Ecole militaire de Saint-Cyr. Paris, Charles Delagrave; fascicules 18 19 et 20 avec cartes.

Nous avons déjà, à diverses reprises, parlé de l'ouvrage de M. Barthélémy, dont la publication a été achevée en 1877. Le *Cours d'art militaire*, donné aux élèves de Saint-Cyr, par l'éminent professeur, est maintenant

terminé ; cet ouvrage, d'un haut intérêt, résume en 2 volumes les connaissances tactiques et autres nécessaires à tout officier. Les quatre parties qui composent ce livre sont : Organisation des armées ; petites opérations de la guerre ; grandes opérations de la guerre ; stratégie.

Le 18<sup>e</sup> fascicule traite, au point de vue exclusivement stratégique, les campagnes de 1805, 1806, 1807 et 1809 en Allemagne et en Italie, ces campagnes, immortalisées par la prise d'Ulm, les victoires d'Austerlitz, d'Iéna, d'Eylau, d'Essling et de Wagram.

Le 19<sup>e</sup> fascicule contient l'étude stratégique de la guerre de 1859 entre la France et l'Autriche ; les premières pages sont consacrées à une notice très claire et précise sur les causes de la guerre et la composition des armées belligérantes ; vient ensuite l'étude des opérations jusqu'à la bataille de Solférino et au traité de Villafranca.

Dans le 20<sup>e</sup> fascicule, l'auteur s'occupe de la guerre de 1866 en Allemagne et en Italie. Il expose d'abord l'antagonisme existant depuis longtemps déjà entre les Etats de l'Allemagne du Sud et ceux de l'Allemagne du Nord, les faits qui ont amené la guerre de 1866 ; il décrit l'organisation des armées en présence. Il examine ensuite les opérations en Saxe, en Bohême et en Moravie ; celles dans l'Allemagne occidentale et celles Italie. Il termine par quelques lignes sur les différents traités de paix signés par les divers Etats en cause.

Tel est, en peu de mots, le sommaire des trois dernières livraisons de l'ouvrage de M. le capitaine Barthélémy ; des cartes fort claires en facilitent la lecture, que nous recommandons aux officiers désireux d'étudier ces belles campagnes dans un livre dépourvu de tous ces détails qui, parfois, rendent malaisé l'examen des traités sur les opérations de la guerre.

---

*Consideraciones sobre la administracion militar en campana.* (Considérations sur l'administration militaire en campagne) ; par D. Antonio Porta de Solans, sous-intendant militaire, commissaire de 1<sup>re</sup> classe. Madrid, établissement typographique de Edouard Cuesta. 1 vol. In-8° de 367 pages.

Les ouvrages sur l'administration militaire sont peu nombreux ; à part quelques auteurs français ou allemands, traitant ce point si important, les écrivains militaires se sont en général occupés d'ordres de choses tout autres, en négligeant un peu un champ d'étude vaste et fécond méritant à un haut degré l'attention et l'examen approfondi des hommes du métier, surtout à notre époque où l'administration d'une armée joue un rôle si prépondérant et indispensable ; aussi devons-nous saluer avec reconnaissance toute publication nouvelle sur un sujet d'une telle importance.

L'auteur qualifie du simple titre de « considérations » son ouvrage qui a pour origine un travail devant répondre à un programme imposé l'an dernier à tous les fonctionnaires de l'intendance dans l'armée espagnole. Cependant, on peut à juste titre considérer ce volume comme un traité complet d'administration militaire en campagne, tant pour les nombreuses questions qu'il développe et résout que pour l'ordre suivi dans l'exposition et la rédaction.

Il se divise en onze chapitres qui contiennent :

- 1<sup>o</sup> Considérations générales.
- 2<sup>o</sup> Bases de l'organisation administrative.
- 3<sup>o</sup> Organisation et personnel de l'administration militaire.
- 4<sup>o</sup> Relations entre l'administration militaire et les autres commandements ou corps de l'armée.

5<sup>e</sup> Fonctions et devoirs généraux du personnel de l'administration militaire en campagne.

6<sup>e</sup> Service de la caisse.

7<sup>e</sup> Service des subsistances.

8<sup>e</sup> Matériel de campement et d'abris.

9<sup>e</sup> Service des transports.

10<sup>e</sup> Comptabilité des matériels (artillerie, génie et hôpitaux.)

11<sup>e</sup> Comptabilité générale.

Quoique les considérations développées dans chacun de ces chapitres méritent un sérieux examen, nous ne les suivrons pas en détail, car elles s'appliquent exclusivement à l'armée espagnole et n'ont pas, par conséquent, pour nous, toute l'actualité et l'importance que leur attribue l'auteur. De plus, M. Porta de Solans ne se base pas sur les principes d'administration consacrés maintenant par l'expérience, mais il se restreint aux traditions déjà abandonnées par les armées européennes et que la France même, qui leur a donné le jour, est à la veille de remplacer par des principes plus rationnels et pratiques.

Pour l'auteur, l'administration militaire en campagne est toujours représentée par l'antique intendance qui devait tout prévoir, pourvoir à tout, examiner tous les plus petits détails du *ménage* intérieur des corps, d'où des conflits d'attributions et de commandement, des susceptibilités froissées.

Nous regrettons aussi que M. Porta de Solans n'ait pas introduit une comparaison avec les institutions administratives des autres armées ; son livre aurait certainement gagné en intérêt pour les officiers non espagnols. Cependant, nous sommes heureux de dire que pour ce qui a trait à l'ordre et à la méthode suivie dans une œuvre didactique aussi ardue, l'ouvrage dont nous parlons peut être utilement consulté et lu avec fruit par les officiers qu'intéresse l'étude si importante de l'administration militaire..

---

*Die Marine, eine gemeinfassliche Darstellung des Gesammten Geewesens, von R. Brommy und H. von Littrow, 3<sup>e</sup> édition, revue et augmentée par Ferdinand de Kronenfels. Vienne, Hartleben, 1877, 21 livraisons in-8°.*

Nous avons à enregistrer aujourd'hui, en complément de notre notice du n<sup>o</sup> 1 de 1878 (page 14), la fin, c'est-à-dire les livraisons n<sup>o</sup>s 13-21 de cette intéressante et excellente publication. Ces cahiers sont bien à la hauteur des premiers. Non-seulement le texte renferme toutes les données statistiques, historiques et techniques désirables, mais les dessins sont des mieux choisis et exécutés avec grand soin. La plupart des livraisons donnent la reproduction exacte et élégante d'un des principaux types de la marine autrichienne ou étrangère.

La 21<sup>e</sup> livraison contient le tableau des pavillons de guerre des divers pays du monde et plusieurs plans de bâtiments, avec l'indication détaillée de leurs diverses pièces correspondant à une nomenclature dans le texte.

La publication étant maintenant terminée, on peut féliciter sincèrement de cette entreprise l'auteur précité de la 3<sup>e</sup> édition, ainsi que l'éditeur.

---

*Curvimètre Sandoz pour les cartes suisses.*

On nous communique obligamment un spécimen de cet intéressant instrument destiné à mesurer les distances routières sur les cartes suisses. C'est un cadran en forme de montre ordinaire, avec un manche d'un côté pour le manier commodément, et, de l'autre côté du diamètre prolongeant le manche, une petite roulette s'engrenant, par deux roues

postérieures, avec l'aiguille du cadran. Celui-ci a deux graduations : une, en noir, à la circonference, de 80 kilomètres, pour les cartes au 100 millième ; une, inscrite, en rouge, à 40 kilomètres, pour les cartes au 50 millième. L'une et l'autre sont divisées par kilomètre et par 5 kilomètres.

Pour mesurer une distance quelconque entre deux points, on fait simplement courir sa roulette sur le chemin entre ces points et on lit ensuite sur le cadran la distance parcourue. C'est plus prompt et plus sûr que le compas ordinaire et, en ayant soin de tenir compte des différences de niveau et de suivre fidèlement les sinueosités des routes, on arrive à des estimations d'une parfaite exactitude. Cet ingénieux appareil se fabrique à Besançon et coûte 10 francs. On peut s'en procurer par l'intermédiaire de M. Paul Ducommun, capitaine de la 2<sup>e</sup> compagnie de guides, à Travers.

### NOUVELLES ET CHRONIQUE

Les dates des premières écoles de recrues d'infanterie pour l'année 1878 ont été fixées comme suit :

1 <sup>re</sup> division	Cadres, 28 mars	Genève.
	Recrues, 5 avril	,
2 <sup>e</sup>	Cadres, 28 mars	Colombier.
	Recrues, 5 avril	,
3 <sup>e</sup>	Cadres, 16 mars	Berne.
	Recrues, 24	,
4 <sup>e</sup>	Cadres, 11	Lucerne.
	Recrues, 19	,
5 <sup>e</sup>	Cadres, 14	Liestal.
	Recrues, 22	,
6 <sup>e</sup>	Cadres, 15	Zurich.
	Recrues, 23	,
7 <sup>e</sup>	Cadres, 5 avril	Hérisau.
	Recrues, 13 avril	,
8 <sup>e</sup>	Cadres, 25 mars	Bellinzona.
	Recrues, 2 avril	,

On a pour toutes les divisions trois écoles en perspective, sauf pour la 2<sup>e</sup> et la 4<sup>e</sup> divisions qui ont cette année le plus petit chiffre de recrues. — Avec notre prochain N° nous donnerons le tableau complet des écoles et cours de 1878.

Le bureau fédéral de statistique vient de publier, aux frais du budget militaire, le résultat des examens subis lors du recrutement pour l'année 1877. Les cantons sont placés d'après les succès de leurs ressortissants dans l'ordre suivant : 1. Bâle-Ville, 2. Genève, 3. Thurgovie, 4. Zurich, 5. Vaud, 6. Schaffhouse, 7. Soleure, 8. Zoug, 9. St-Gall, 10. Lucerne, 11. Unterwald-le-Haut, 12. Appenzell Rh.-Ext., 13. Neuchâtel, 14. Argovie, 15. Unterwald-le-bas, 16. Bâle-Campagne, 17. Grisons, 18. Berne, 19. Tessin, 20. Glaris, 21. Fribourg, 22. Schwytz, 23. Appenzell Rh.-Int., 24. Uri, 25. Valais.

Quant à la proportion des recrues renvoyées à l'école complémentaire, elle s'établit comme suit : Uri 54 %, Valais, 53 Appenzell Rh.-Int. 34, Schwytz 29, Fribourg 26, Soleure 15, Berne 15, Neuchâtel 13, Grisons 13, Lucerne 12, Glaris 12, Unterwald-le-bas 11, Tessin 9, Bâle-Campagne 9, Zoug 9, Appenzell Rh.-Ext. 8, Unterwald-le-Haut 7. Argovie 7, St-Gall 5, Zurich 5. Genève 5, Vaud 3. Schaffhouse 3, Bâle-Ville 2, Thurgovie 1 %.